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первого промышленного образца) пока даже не приступали. 
Минэнерго уже в постчубайсовские времена также говорило 
о необходимости развития технологических инноваций, но 
механизмов поддержки пилотных проектов такого рода не 
появилось. Основная причина, видимо, в том, что перекла-
дывать оплату их разработки и внедрения на потребителей 
уже затруднительно, а сами генераторы пока не сформиро-
вали спрос на новую энергетику.

Нет движеНия На «зелеНый» Любо-
пытно, что ни одна из опрошенных BG инжиниринговых 
компаний даже не упомянула в качестве перспективного на-
правления альтернативную энергетику, в частности возоб-
новляемые источники энергии (ВИЭ), притом что государ-
ство о необходимости развития этого сектора говорило, по-
жалуй, почаще, чем об инновациях в традиционной энерге-
тике. Однако ни солнечную, ни ветроэнергетику, ни биото-
пливо компании не заметили.

Эта картина разительно отличается от наблюдающейся в 
развитых странах, где на ВИЭ делается едва ли не основная 
ставка (к примеру, Германия всерьез намерена замещать 
выработку выводимых из работы атомных станций именно 
«зеленой» энергией). Еще пример: французская Areva, де-
сятилетиями специализировавшаяся на строительстве АЭС 
и не собирающаяся отказываться от этого сектора, в послед-
ние годы настойчиво позиционирует себя как компанию, раз-
вивающую и ВИЭ. Впрочем, развитые страны Европы актив-
но стимулируют развитие альтернативных источников энер-
гии, то компенсируя «зеленым» тарифом убытки от произ-
водства киловатт-часов на ВИЭ, то облагая сжигание иско-
паемого топлива поборами за выброс парниковых газов.

В России ничего подобного пока нет, хотя Минэнерго в 
сентябре сообщало о разработке программы развития ВИЭ 
(«Основных направлений госполитики в сфере повышения 
энергоэффективности электроэнергетики на основе исполь-
зования ВИЭ на период до 2020 года»). Министерство пред-
ложило отказаться от прежней идеи установления надбавки 
к цене электроэнергии, выработанной на ВИЭ на механизм 
оплаты мощности, то есть на аналог ДПМ. Документ собира-
лись отправить в правительство не позднее четвертого квар-
тала 2011 года. Впрочем, Сергей Пикин скептически смотрит 
на перспективы «зеленого» инжиниринга. «Альтернативная 
энергетика не сможет дать значительный импульс энергоин-
жинирингу прежде всего потому, что компании этого сектора 
ориентируются в основном на традиционную энергетику, ра-
ботающую на ископаемом топливе»,— замечает эксперт. 

Хотя, напомним, государство планировало к 2020 году до-
вести долю производства «зеленой» энергии до 4,5%, а это 
потенциально весьма солидный сегмент рынка.

МодерНизация без деНег Инжиниринго-
вые компании могут заняться и модернизацией старого обо-
рудования. Часть таких проектов даже попала в список ДПМ, 
хотя, конечно, оборудования, которое нуждается в обновле-
нии, гораздо больше. «Крупные заказчики продолжат ре-
конструкцию существующих энергетических объектов пре-
жде всего в силу объективного морального и физического 
износа основных фондов, построенных еще в советское вре-
мя»,— отмечает Алексей Спицин.

«Очевидно, что модернизация отрасли возможна только 
в условиях окупаемости затрат на ее развитие,— поясняет 
гендиректор ООО ”Кварц — Новые технологии“ Иван Авети-
сян.— Необходимо создавать условия, при которых элек-
троэнергетика станет привлекательна, и работать над улуч-
шением инвестиционного климата в отрасли. Пока эта зада-
ча не решена». Но если вдруг удастся добиться инвестприв-
лекательности даже для части старых мощностей, то фронт 
работ для инжиниринга окажется огромным. Валерий Илю-
шин рассказывает о перспективах: «За время своего суще-
ствования компания ”Технопромэкспорт“ ввела в эксплуата-
цию более 400 энергетических объектов по всему миру. Не-
которые электростанции необходимо модернизировать, так 
как оборудование устаревает через 40–50 лет, и обычно этим 
занимаются компании, которые строили объекты».

в поисках точки спроса Единственный, 
пожалуй, фактор развития рынка строительства новой ге-
нерации, который упоминают практически все участни-
ки,— это энергетика промышленных потребителей. То 
есть электростанции, принадлежащие крупной и средней 
индустрии и предназначенные в первую очередь для 
снабжения самих производств. «Существенным факто-
ром станет, на наш взгляд, строительство собственных 
электростанций крупными промпотребителями — это и 
компании нефтегазового сектора, металлургии, нефтехи-
мии и нефтепереработки»,— заявляет Тимур Авдеенко. 
«Мы ожидаем увеличения спроса со стороны заказчиков, 
не относящихся к электроэнергетическому сектору,— со-
глашается Алексей Спицин.— Предприятия нефтегазо-
вой, металлургической, целлюлозно-бумажной промыш-
ленности и другие, а также правительства субъектов РФ в 
условиях роста цен на электроэнергию будут стремиться 

создавать новые собственные энергоблоки, чтобы не за-
висеть от традиционных поставщиков электроэнергии».

По мнению Евгения Шнырова, это уже вторая попытка 
российской индустрии создать собственные генмощности. 
«Идея так называемой автогенерации и IPP-проектов (от 
английского independent power producer — «независимый 
производитель энергии».— BG) была популярна несколько 
лет назад,— говорит он,— компании открывали кредитные 
линии для строительства собственных энергоисточников. С 
наступлением кризиса эти процессы были приостановлены, 
а сейчас, возможно, они снова приобретут актуальность». 
Дополнительным фактором для появления собственных 
мощностей будут требования государства к нефтяникам, ка-
сающиеся более полного использования углеводородного 
сырья. «У нефтедобывающих компаний продолжают дей-
ствовать программы повышения степени полезной утили-
зации попутного газа, которую многие компании решают за 
счет строительства собственных энергомощностей»,— по-
ясняет господин Шныров.

Это актуально прежде всего для Сибири. Одним из наи-
более известных проектов такого типа является новое строи-
тельство на Нижневартовской ГРЭС (СП ОГК-1, принадле-
жащей «Интер РАО», и ТНК-BP). В нефтяной компании не 
скрывали, что заинтересованы в проекте во многом из-за 
того, что ей нужен сбыт попутного газа с тюменских место-
рождений. Генподряд на сооружение энергоблока достался 
«Технопромэкспорту». «Увеличение стоимости электроэ-
нергии для предприятий нефтегазового сектора Уральского 
федерального округа за последний год существенно превы-
сило декларируемые правительством 15%, и процесс само-
изоляции уже полным ходом идет в нефтегазовой отрас-
ли,— заявил Валерий Илюшин.— По прогнозам специали-
стов, к 2020 году примерно половина всей вырабатываемой 
в УрФО энергии придется на автономные источники. И для 
строительства собственных электростанций крупный бизнес 
привлекает инжиниринговые компании».

Кроме того, генерацию в России будут строить под новые 
индустриальные проекты, считают во многих компаниях ин-
жинирингового сектора. «Новые мощности потребуются для 
реализации крупных государственных и частных инвестици-
онных проектов,— полагает Иван Аветисян.— К примеру, 
разработка и освоение Удоканского месторождения меди 
требует более 400 МВт дополнительных мощностей, энер-
гообеспечение проекта освоения Штокмановского место-
рождения ”Газпрома“ предполагает наличие около 2,2 ГВт 
дополнительно». Не стоит забывать и о крупных проектах по 

освоению сибирских и дальневосточных месторождений, 
расположенных в отдалении от энергосистем, считает Алек-
сей Спицин: «В рамках этих проектов будут создаваться соб-
ственные генерирующие мощности для энергоснабжения 
добывающих предприятий». Однако, по мнению господина 
Аветисяна, такие проекты будут штучными и не будут иметь 
отношения к обновлению электроэнергетики страны в це-
лом. Алексей Рокачевский напоминает и о том, что «в случае 
отсутствия ДПМ большое значение на развитие отрасли бу-
дут оказывать следующие факторы: активное развитие рас-
пределенной генерации, приближенной к потребителям, 
возрастание доли малой энергетики и независимых произ-
водителей электроэнергии».

Стоит отметить, что строительство генерации под новый 
индустриальный проект или кластер в ряде случаев тоже 
может столкнуться с проблемами. Отказ монопотребителя от 
расширения производства или сокращение его планов раз-
вития автоматически ставит под вопрос и будущее энергети-
ческих мощностей. А это, в свою очередь, может ударить по 
генподрядчикам. Например, перспективы Богучанской ГЭС, 
строящейся на Ангаре совместно «РусГидро» и ОК «Русал», 
зависят от того, будет ли спрос на электроэнергию со сторо-
ны алюминиевых производств. Кризис 2008 года, ударив-
ший в том числе и по металлургам, поставил вопрос о том, 
удастся ли реализовать электроэнергию новой станции. Под-
рядные организации, работавшие на ГЭС, тогда находились 
в подвешенном состоянии: было непонятно, то ли ждать про-
яснения ситуации, то ли покидать объект. Похожие пробле-
мы возникли у «Росэнергоатома» на Балаковской АЭС, где 
с 1992 года стоят недостроенными пятый и шестой энерго-
блоки суммарной мощностью не менее 2 ГВт. Строительные 
конструкции одного из них готовы на 80%, но пока никто не 
может сказать, будут ли они когда-нибудь достроены. По 
словам главы «Росатома» Сергея Кириенко, госкорпорация 
готова завершить сооружение АЭС. «Но пока нет заказа на 
электроэнергию, ничего там строить не будем»,— пояснял 
он. А появления нового крупного потребителя в Поволжье в 
ближайшие годы, кажется, никто не ждет.

кто выживет в тощие годы? Основ-
ные игроки энергоинжиниринговой отрасли ожидают, что 
сектор будет испытывать трудности. «После того как ДПМ 
перестанут формировать основную часть портфеля заказов, 
на инжиниринговом рынке, по мнению экспертов компании 

”Технопромэкспорт“, останутся только самые компетентные 
игроки»,— говорит Валерий Илюшин. «Приостановка вво-
дов новых мощностей на ТЭС, замена устаревших техноло-
гий неизбежно приведут к развалу коллективов проектного 
сектора, который в последнее время с трудом поднимается 
из руин, к потере специализированных монтажных подраз-
делений, к существенному спаду производства на заводах 
энергетического оборудования. Будут и другие социальные 
последствия»,— предупреждает Валерий Коробов.

«Конкуренция среди инжиниринговых компаний в этих 
условиях будет усиливаться, некоторые компании не выдер-
жат и переориентируются либо уйдут с рынка, кто-то, наобо-
рот, пополнит свой портфель заказов новыми проекта-
ми»,— добавляет Алексей Спицин. «Отечественных инжи-
ниринговых компаний, готовых собственными силами вы-
полнить работу ”под ключ“, можно сосчитать на пальцах 
одной руки»,— говорит гендиректор группы E4 Владимир 
Калинин. Впрочем, господин Калинин не теряет оптимизма: 
«Энергетика — базовая отрасль экономики страны, без вни-
мания этот рынок не останется, изменятся акценты, вырастет 
рынок строительства электрических сетей, мини- и макро-
ГЭС, мини-ТЭЦ. Поэтому инжиниринговые компании, конеч-
но же, будут востребованы. Большого роста рынка следует 
ожидать в сфере централизованного теплоснабжения. По 
оценкам петербургских специалистов, через восемь-девять 
лет тепловые сети выработают полностью свой ресурс и по-
требуют замены 90% оборудования». ■
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